



El PNUMA reafirma su compromiso con IRI-Colombia

IRI-Colombia y su consejo asesor se reunieron con Susan Gardner, directora a nivel mundial de la División de Ecosistemas del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA); Gabriel Labbate, jefe de la Unidad de Mitigación del Cambio Climático y jefe del Equipo del Programa ONU-REDD+ del PNUMA; Juan Carlos Bello, director regional para América Latina y El Caribe del PNUMA; y Mauricio Bedoya Gaitán, director del PNUMA en Colombia, con el propósito de presentarles el trabajo de la Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales en nuestro país.

Durante el encuentro, realizado el pasado 10 de abril en las oficinas de Naciones Unidas en Bogotá, los directivos del PNUMA pudieron conocer de forma más detallada las líneas misionales de IRI-Colombia, su estrategia de formación dirigida a líderes religiosos, sociales y ambientales, la conformación de un movimiento nacional de protección de los bosques tropicales y defensa de los derechos de sus habitantes, y los procesos de incidencia política enfocados en lograr la adopción y aplicación de leyes, política y programas para detener la deforestación, sus efectos sobre el cambio climático y la defensa de los derechos de los pueblos indígenas.

“Tuve la oportunidad de conocer IRI en 2019, en una reunión internacional y hoy siento tanta esperanza del potencial de esta Iniciativa y de lo que podríamos hacer trabajando juntos, al conectar el liderazgo espiritual y político, en



Izquierda a derecha: Juan Carlos Bello, Diana Carvajal, rev. Luis Fernando Sanmiguel, Silje Marie Haugland, Bibiana Rodríguez, pastor Édgar Castaño, Susan Gardner, Juan Robayo, hermana Constanza Arango, padre Alejandro Montes, Carlos Augusto Lozano y Gabriel Labbate.

conjunto con el conocimiento indígena y científico, para que contribuyan con su voz a multiplicar este importante mensaje”, señaló la directora global de la división de Ecosistemas del PNUMA.

Al encuentro acudieron también el pastor Édgar Castaño, presidente de la Confederación Evangélica de Colombia; Juan Robayo González, representante de la presidencia de la Conferencia Episcopal de Colombia; la hermana Constanza Arango, representante del Consejo Interreligioso de Colombia; Bibiana Rodríguez, representante del presidente de la Red Eclesial Panamazónica (REPAM Colombia); el reverendo Luis Fernando San Miguel, presidente del Comité Distrital de Libertad Religiosa; el padre Alejandro Montes, representante de la iglesia Ortodoxa Griega; Silje Marie Haugland, asesora de Clima y Bosque de la Embajada de Noruega; el representante a la Cámara Juan Carlos Losada, la senadora Lorena Ríos, el senador Carlos Guevara y Aldo Vargas, representante de la senadora Aida Avella.

“La Iniciativa tiene una voz con tal fuerza que alcanza a muchos grupos que el sistema de Naciones Unidas no logra llegar. Nosotros podemos hablar desde la ciencia y la política, pero ustedes hablan desde el deber moral, la generosidad, la piedad y la compasión. Ese es un idioma muy fuerte y queremos ayudarlos para que ustedes hagan este trabajo”, señaló Gabriel Labbate, quien reiteró el compromiso del PNUMA porque la Iniciativa tenga una permanencia a mediano y largo plazo.



Susan Gardner, directora de la División de Ecosistemas del PNUMA.



Pastor Édgar Castaño, presidente de CEDECOL.



Silje Marie Haugland, consejera de Clima y Bosque, de la Embajada de Noruega.



IRI-Colombia se reunió con el coordinador de IRI-Brasil

IRI-Colombia recibió la visita de Carlos Vicente, coordinador de la Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales en Brasil. En un almuerzo ofrecido en su honor, se abordaron diferentes temáticas de la misión de la Iniciativa, con el fin de avanzar en el trabajo coordinado a nivel regional, que podrían adelantar en su conjunto los IRI de Brasil, Colombia y Perú.



Proceso de inducción de los enlaces territoriales



Blanca Lucía Echeverry, coordinadora de IRI-Colombia, habló sobre la visión de trabajo y plan de acción de la Iniciativa.

(CEDECOL), organización que preside. De igual manera, Iván Camilo Vargas, de la Conferencia Episcopal de Colombia, se refirió a esta importante institución eclesial, su estructura, organización territorial y las diferentes entidades que la componen, incluyendo la Red Eclesial Panamazónica (REPAM Colombia), miembro del Consejo Asesor de IRI-Colombia.

El evento también contó con la participación del biólogo y doctor en Ecología y Desarrollo Sustentable Diego Campos, que dictó una conferencia sobre cambio climático; del reverendo Luis Fernando Sanmiguel, quien habló sobre el potencial de las mesas de libertad religiosa para desarrollar actividades relacionadas con la protección de los bosques; y del director del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente en Colombia (PNUMA), Mauricio Bedoya Gaitán, quien explicó el papel de esta organización, primera autoridad ambiental del mundo, en la evaluación del estado del medio ambiente a nivel global y la promoción de políticas y normativas que velen por la protección del mismo. También se refirió al aporte de IRI-Colombia al avance en el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, en particular el Objetivo 15: Gestionar sosteniblemente los bosques, luchar contra la desertificación, detener e invertir la degradación de las tierras, detener la pérdida de biodiversidad.

De otra parte, a lo largo de la semana el equipo nacional de IRI-Colombia realizó talleres sobre el plan de acción y la visión de trabajo de la Iniciativa y presentó a los enlaces territoriales sus estrategias de desarrollo de competencias y capacidades, incidencia y comunicaciones.



El rev. Luis Fernando Sanmiguel junto con los enlaces territoriales de IRI-Colombia: Fabián Olarte, Adriana Ibarra y Cristina Diago.



Además del equipo nacional participaron el pastor Edgar Castaño, presidente de CEDECOL, e Iván Camilo Vargas, de la Conferencia Episcopal de Colombia.



Uno de los invitados especiales fue Mauricio Bedoya, director del PNUMA en Colombia.



Reverenda Loida Sardiñas.

El equipo nacional de IRI-Colombia se reunió con Adriana Ibarra, Fabián Olarte y María Cristina Diago, enlaces territoriales de la Iniciativa en los departamentos de Guaviare, Caquetá y Putumayo, respectivamente, con el fin de realizar el proceso de inducción e inmersión de los nuevos colaboradores.

El encuentro, que duró cuatro días, contó con la participación de diferentes invitados, talleres y espacios para el diálogo y la reflexión. La reverenda Loida Sardiñas, doctora en Teología de la Universidad de Hamburgo, docente de la Universidad Javeriana y sacerdote de la iglesia Episcopal de Colombia, ofreció una conferencia sobre la fe, la espiritualidad y la restauración de los bosques tropicales como una puesta en común del mandato fundacional de la Iniciativa.

En una conferencia, el pastor Édgar Castaño abordó la historia, las líneas misionales, la estructura institucional y las iglesias y entidades que conforman la Confederación Evangélica de Colombia

IRI-COLOMBIA EN REDES

Entre marzo y abril, las publicaciones en nuestra página de Facebook tuvieron **2.935** impresiones.

1.089

impresiones alcanzaron nuestros tweets de marzo y abril, y **690** personas visitaron nuestro perfil.

3.247

impresiones alcanzaron nuestras publicaciones de Instagram durante marzo y abril.

IRI-Colombia apoya el trabajo de IRI-RDC

IRI-Colombia participó en la “Sesión informativa de alto nivel sobre la protección de los bosques tropicales, la lucha contra el cambio climático y la protección de los derechos de los pueblos indígenas, a cargo de líderes religiosos”, realizada por IRI-Repubblica Democrática del Congo, el pasado 27 de abril, con el objetivo de sensibilizar a las autoridades eclesiásticas de la Iglesia de Cristo del Congo (CCE, por sus siglas en francés) sobre la gravedad de la deforestación y la urgencia de frenar la desaparición de los bosques tropicales.

“Todos los programas nacionales del IRI sabemos por experiencia que el éxito de la Iniciativa depende en gran medida de la vinculación y del compromiso de organizaciones religiosas. Por ello, nos alegra y nos llena de esperanza saber que están celebrando esta reunión informativa”, señaló Blanca Lucía Echeverry, coordinadora de IRI-Colombia, quien presentó las estrategias y avances del programa en nuestro país.

La Amazonia en el Plan Nacional de Desarrollo 2022-2026

La Alianza Escucha la Amazonia, de la cual forma parte la Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales, realizó el foro “La Amazonia en el Plan Nacional de Desarrollo 2022-2026”, el pasado 24 de abril en el Congreso de la República.

“La Amazonia tiene una gran importancia a nivel nacional y global por su capacidad y sus funciones ecosistémicas, pero es poca la atención que se le ha dado a la diversidad sociocultural y al papel de los pueblos indígenas en la preservación de estos bosques”, señaló Silvia Gómez, directora ejecutiva de la Fundación Gaia Amazonas, quien junto con Joaquín Caraballo, delegado del sector ecológico del Consejo Nacional de Planeación, moderaron este encuentro, cuyo objetivo era hacer un balance de la política ambiental y de ordenamiento territorial proyectados para este cuatrienio en la región.

El foro se desarrolló en dos segmentos. Durante el primero, los panelistas abordaron la necesidad de que el Plan Nacional de Desarrollo dé cuenta de la diversidad de actores y de ordenamientos ambientales, sociales, económicos y administrativos que confluyen en la Amazonia, desde la perspectiva de los derechos territoriales. También se resaltó que debe incluir una visión sustentada en el reconocimiento de los derechos de los pueblos indígenas y una conservación liderada por las comunidades. “Además, se debe tener en cuenta las contribuciones que los territorios y los pueblos indígenas de la Amazonia colombiana pueden brindar al gobierno nacional, para ayudarlo a cumplir sus metas en materia de cambio climático y de biodiversidad”, señaló Harold Rincón Ipuchima, secretario general de la Organización Nacional de los Pueblos Indígenas de la Amazonia Colombiana (OPIAC), quien participó en este panel junto con José Luis Quiroga, asesor de la Fundación para la Conservación y el Desarrollo Sostenible (FCDS), e Isai Victorino, de The Nature Conservancy (TNC Colombia).

“El decreto 632 de 2018 reconoce por primera vez en la cuenca amazónica, la competencia de las autoridades indígenas para ejercer funciones político



De izquierda a derecha: Silvia Gómez, Harold Rincón Ipuchima, Isai Victorino y Jose Luis Quiroga.



De izquierda a derecha: Silvia Gómez, Joaquín Caraballo, Ramón Labordi, Antonio Loboguerrero, Gonzalo Macuña y Germán Carlos Sama.

administrativas en su jurisdicción, con un alto grado de autonomía. Este proceso requiere una serie de transformaciones del estado a nivel local, regional y nacional, así como de las ramas del poder público”, expresó Antonio Loboguerrero, director de la Fundación Etnollano, quien intervino en el segundo panel, dedicado a reflexionar sobre la importancia de consolidar las entidades territoriales indígenas y los avances en este sentido.

Junto al director de la Fundación Etnollano participaron Gonzalo Macuña, de la comunidad Yurupari; Ramón Labordi, procurador judicial ambiental y agrario de la Amazonia; y Germán Carlos Sama, director de asuntos étnicos, minorías y rom, quien resaltó “la voluntad del presidente de avanzar en la discusión del proyecto de entidades territoriales indígenas. Existe el compromiso de que el próximo año, el gobierno nacional presentará una propuesta de ley para discutir este tema tan importante”.

Fotos: cortesía Gaia Amazonas.



IRI-Colombia en medios de comunicación

La Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales IRI Colombia comparte con muchas organizaciones ambientales e indígenas la convicción de que un proceso de desarrollo sostenible amazónico solamente se puede lograr y consolidar con el cumplimiento de un requisito indispensable: que la Amazonia se incorpore en la hoja de ruta del PND de forma integrada e integral y no como un simple agregado de departamentos aislados”, señaló la reverenda Gloria Ulloa, presidenta del Consejo Mundial de Iglesias para América Latina y el Caribe, en la columna de opinión de IRI-Colombia, *La Amazonia busca su voz en el Plan Nacional de Desarrollo*, publicada el pasado 19 de abril en el diario El País, de España.

En esta columna, la líderesa religiosa, presidenta del Consejo Mundial de Iglesias para América Latina y el Caribe aborda el trabajo que realizó la Iniciativa como parte de la alianza La voz de la Amazonia en el PND 2022-2026, con el fin de impactar el Plan Nacional de Desarrollo para lograr la protección de la región amazónica y sus bosques, actualmente en aprobación en el Congreso de la República.

